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En ocasión del aniversario 
508 de la fundación de 
Sancti Spíritus tienen lugar 
diversas propuestas

Los acaparadores y revendedo-
res constituyen un freno para 
que la mayoría alcance produc-
tos de alta demanda

El equipo espirituano se 
va al estadio pinareño con 
balance de un triunfo y una 
derrota»2

Brigadas constructoras del sector no estatal, tanto del municipio de trinidad como 
de Sancti Spíritus, asumen el grueso de los trabajos.

Página »5

El suministro de electricidad en el país enfrenta 
una compleja situación, debido a la inestabilidad y 
averías de las plantas, en medio de mantenimientos 
programados y dificultades con insumos y 
combustibles. La provincia se reprograma a fin de 
atenuar las afectaciones

Sube la tensión 
para la energía

Trinidad contará con Sala de Hemodiálisis 
Las labores constructivas en una de las mayores inversiones de Salud pública en la provincia cuentan con los recursos y la 
fuerza técnica calificada, dos elementos imprescindibles a fin de garantizar el avance de la obra

Si bien el cronograma de eje-
cución debió sortear no pocos tro-
piezos agravados por las secuelas 
de la covid y la inestabilidad de la 
fuerza de trabajo inicial, la cons-
trucción de la Sala de Hemodiálisis 
en áreas del Hospital General de 
Trinidad Tomás Carrera Galiano 
muestra un avance favorable en 
dos de los objetos de obra de mayor 
envergadura.

Se trata del salón donde se ubi-
carán los 13 riñones artificiales que 
realizan el proceder técnico para 
eliminar las sustancias dañinas de 
la sangre a los pacientes aquejados 
de insuficiencia renal crónica; y de 
la cisterna, con una capacidad de 
120 metros cúbicos, la cual deberá 
garantizar el agua no solo al moder-
no servicio de diálisis, sino al resto 
de las áreas del centro asistencial.

Según comentó a Escambray  
Aliesky García Trocones, al frente de 
las inversiones en el hospital trini-
tario, la sala se encuentra a un 80 
por ciento de ejecución de la obra 
civil y con todo el encofrado listo 
para la fundición de la cubierta, 
una losa monolítica de hormigón de 
unos 347 metros cuadrados. “Este 

trabajo, entre los más complejos, 
se realizará in situ y para ello se 
contrataron los servicios de la Aso-
ciación Económica Internacional 
(AEI), vinculada a las obras turís-
ticas en la provincia, y que cuenta 
con recursos y equipamiento para 
asegurar los requerimientos técni-
cos”, enfatizó el directivo.

En otros escenarios construc-
tivos también avanzan las labores 
que tienen en cuenta la mejora de 
todos los elementos del entorno; 
entre ellas la terminación de la 
cerca perimetral de la parte trasera 
de la institución, el saneamiento 
del canal exterior, el resane de las 
paredes exteriores del laboratorio 
de citología, la morgue, el almacén, 
la farmacia y la sala de Neonato-
logía, así como la reactivación de 
los depósitos elevados de agua, 
que incrementarán la capacidad de 
almacenamiento y disponibilidad de 
un recurso vital para los servicios 
hospitalarios. 

Brigadas constructoras del sec-
tor no estatal, tanto del municipio 
de Trinidad como de Sancti Spíritus, 
asumen el grueso de los trabajos, 
aunque a pie de obra permanecen 
también obreros de la Empresa 
Provincial de Mantenimiento Vial 
y Construcciones (Viamac) y de 

la Unidad Empresarial de Base 
de la Construcción de Trinidad. 
“Hoy contamos con la fuerza de 
trabajo calificada y buena parte 
de los recursos para asegurar la 
secuencia de ejecución”, resaltó 
el funcionario. 

De los 12 952 200 pesos que 
respaldan la inversión general, 
una de las más importantes del 
sector de la Salud Pública en 
Sancti Spíritus y con un gran valor 
humano, poco más de la mitad se 
ha empleado en la etapa de cons-
trucción y montaje de la edificación; 
aunque, de acuerdo con García Tro-
cones, restan acciones millonarias 
como la intervención de las redes 
hidrosanitarias, la reanimación del 
vial exterior y el recubrimiento con 
asfalto de todo el patio interior del 
hospital. 

Una vez concluida la moderna 
Sala de Hemodiálisis, Trinidad 
contará con un servicio que hasta 
ahora se brinda solo en el Hos-
pital General Provincial Camilo 
Cienfuegos, de Sancti Spíritus, y 
en el municipal Joaquín Paneca, 
de Yaguajay. De esta manera se 
evitará el traslado de los pacien-
tes hasta la capital espirituana y 
contribuirá además al ahorro de 
combustible. 
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El monopolio de los revendedores 

En la pescadería especiali-
zada, ubicada aquí mismo en la 
nariz del periódico Escambray, 
ocurre casi todos los días. Esta 
misma reportera lo ha vivido en 
carne propia cuando ha inten-
tado comprar unas salvadoras 
croquetas y se ha quedado con 
las ganas. Los revendedores se 
atrincheran, se lo llevan absoluta-
mente todo y nadie hace nada.

O casi nada que —como en la 
canción de Silvio— no es lo mis-
mo, pero es igual. El oficialmente 
llamado enfrentamiento existe, 
ya sea por los cuestionados 
cuerpos de inspectores o por la 
Policía, pero resulta mínimo ante 
la avalancha de traficantes de 
mercancía que pululan hoy aquí y 
al parecer en toda Cuba.

Sancti Spíritus se ha converti-
do en un gigantesco bazar. Como 
las tiendas y los mercados se 
mantienen semivacíos —excepto 
aquellos que venden en MLC—, 
en los portales, las salas, los 
enrejados se exhiben las más va-
riadas mercancías. Y virtualmente 
ni hablar: Revolico en sus muchas 
versiones, Compra y venta en 
Sancti Spíritus y un larguísimo 
etcétera. 

Casi todo el mundo vende o 
intercambia algo, al estilo del anti-
quísimo trueque practicado en los 
lejanos tiempos de la comunidad 
primitiva: picadillo por champú, 
pollo por detergente, vinagre por 
acondicionador.  

Sin descubrir el agua tibia, 

claro que la causa de esta 
revendedera sin frenos radica en 
la escasez. Escasez que a todas 
luces pica y se extenderá no se 
sabe hasta cuándo. Escasez que 
engorda la inflación y obliga a 
buscar dinero a toda costa porque 
los precios actuales mandan. 
Escasez que gravita en el vórtice 
de todo.

Y el descontrol también, 
porque no es lo mismo vender lo 
propio que lo ajeno. Para nadie, ni 
para los cuerpos legales vigen-
tes siquiera, resulta pecado que 
si usted tiene jabón y necesita 
aceite expenda lo uno para com-
prar lo otro o intercambie ambos 
productos. Pero revender los 
escasos productos que el Estado 
distribuye y vivir de eso sí consti-
tuye un delito penado por una ley 
que bien poco se aplica en los 
tiempos actuales. 

Al ejemplo de la pescadería se 
le pueden sumar los mercados La 
Casiguaya y El Convenio, la Feria 
y cuanto lugar exista con mercan-
cías disponibles en el territorio, ya 
sea en pesos cubanos e incluso 
aquellas que se comercializan en 
moneda libremente convertible. 

Nadie me lo contó, lo vivo 
con frecuencia, como los miles 
de coterráneos que se diluyen 
en el habitual dilema de traba-
jar o salir a zancajear el pan de 
cada día, muchas veces sin éxito 
porque ya estos coleros vándalos 
se lo llevaron todo para luego 
comercializarlo sin escrúpulos 
a sobreprecio, cinco y 10 veces 
más caro. 

Y, por cierto, hablando del 
pan, vale la pena una digresión 
incidental porque también las pa-
naderías se encuentran tomadas 
por estos personajes, que luego 
revenden lo mismo la bolsa a voz 
en cuello en 70 pesos que la pro-
pia la harina, igualmente robada 
al Estado porque aquí nadie la 
importa en barcos. 

En verdad los acaparadores 
semejan un sindicato, un clan. 
Personajes escurridizos, proble-
máticos, simuladores, con mala 
pinta y modus operandi que no 
falla: cuando la cola parece 
fluir arman un nudo gordiano, lo 
enredan todo y vuelven a com-
prar. Siempre se enteran primero, 
hacen listas, reparten y atrapan 
los primeros números. Arman un 
embrollo y siempre ganan. Especí-
menes egoístas, sin escrúpulos ni 
compasión. 

¿Y las administraciones de las 
tiendas, los comercios y demás 

puntos oficiales de ventas? Por lo 
general, bien, ¿y tú? Se cruzan de 
brazos como si con ellos no fuera 
“porque a nosotros no nos pagan 
para organizar colas, eso es pro-
blema de la Policía y esa gente se 
pone agresiva”. 

Otra práctica corrupta de 
enriquecimiento ilícito, nada exó-
tica en estos tiempos, también 
empeora el desabastecimiento 
y multiplica el disgusto: tantas 
voces no pueden andar equivo-
cadas cuando cuestionan que en 
las tiendas también esconden los 
surtidos para luego abastecer a 

familiares y amigos o revender-
los por la izquierda a dueños de 
restaurantes y cafeterías.

Propuestas de soluciones 
más y menos razonables abundan 
en la vox populi: distribuir todo 
por la Libreta de Abastecimiento 
como parte de la canasta familiar 
normada, acabar de descentrali-
zar el comercio minorista y que 
incluya las ofertas de cooperati-
vas, cuentapropistas y mipymes, 
permitir la inversión de cadenas 
de supermercados extranjeros 
en el país, potenciar el comercio 
electrónico, entre otras. 

En verdad repartir lo poco 
entre muchos constituye arduo 
empeño, pero no puede ser más 
difícil, por ejemplo, que diseñar 
y fabricar las vacunas que hoy 
permiten mantener la covid a raya 
en Cuba, una victoria aún lejana 
para naciones del solvente primer 
mundo.      

Durante los momentos más 
duros de la pandemia fuerzas 
del orden público, apoyadas por 
representantes de la comunidad, 
de algunas empresas y organis-
mos, lograban cierto orden en 
las colas, pero ya queda poco de 
aquella experiencia. Ahora, en 
algunos lugares, han comenzado 
a exigir la Libreta de Abasteci-
miento para vender determinados 
productos, una decisión que 
quizás rinda frutos. 

Urge tomar esta y otras cartas 
en el asunto. Corresponde a los 
gobiernos locales en sus distin-
tas estructuras hasta la base 
(consejos populares y circuns-
cripciones), con el apoyo de las 
organizaciones de masas no po-
cas veces subutilizadas como los 
CDR y la FMC, buscar soluciones 
organizativas con más creatividad 
e iniciativa. 

Hacer cualquier cosa menos 
cruzarse de brazos, tirar la toalla 
y dejar que aquí mande el mono-
polio de los revendedores. 

La palabra amor no solo designa un 
sentimiento —que el Diccionario de la 
lengua española (DLE) define de diversos 
modos—, sino, entre otras cosas, la perso-
na amada, acepción en la cual se emplea 
tanto en singular como en plural. Así, po-
demos decir o escuchar Perdí el amor que 
le tenía a Fulano (amor ‘sentimiento’) y, 
también, Fulano es mi nuevo amor o Fulano 
fue uno de mis tres grandes amores (amor 
‘persona amada’). 

Otro tanto se da con amistad para 
muchos hablantes cubanos. En el español 
hablado en Cuba amistad indica lo mismo 
‘afecto personal, puro y desinteresado, 
compartido con otra persona’ —Nuestra 
amistad se ha probado en las más difíciles 
circunstancias— que ‘persona con la que 
se tiene amistad’. El Corpus del Proyecto 
para el estudio sociolingüístico del español 
de España y de América (PRESEEA) atesora 
ejemplos de este uso, grabados en 2010 a 
hablantes habaneros: “si son personas […] 
que no tengo una relación muy allegada, lo 

trato […] de usted, de señor […]; pero si 
es una amistad, tú, tuteo”; “yo me fijé en 
el muchacho, y lo conocía; era […] el hijo 
de una amistad de mi mamá”.

Parece que esta acepción no es ni tan 
nueva ni exclusiva de Cuba: en el Tesoro 
lexicográfico de Puerto Rico descubro que 
¡hace casi 90 años! Augusto Malaret, en su 
diccionario de 1937, registraba el vocablo 
amistad, en singular, como sinónimo de 
amigo, y afirmaba que en ese sentido era 
“usual en todas partes”.

En la Cuba actual, sin embargo, algunos 
hablantes no establecen tal sinonimia; em-
plean amistad para aludir a la persona con 
la que tienen un vínculo de menor compro-
miso e intensidad que el representado por 
la palabra amigo(a): “en el barrio quizás lo 
que me queda es alguna amistad, pero no 
amigo como tal”. Incluso, en plural, parecen 
distinguir entre ambos sustantivos: “nunca 
me relacioné en el barrio con nadie; todas 
mis amistades y amigos son de afuera” 
(PRESEEA).

En contraposición, para el diccionario 
académico el vocablo amistad, cuando se 
refiere a persona, equivalente a amigo, ha 
de ir únicamente en plural, uso que se 
documenta desde el siglo XVI, de acuerdo 
con el Diccionario histórico de la lengua 
española (1933), como en esta realización 
que tomo de una conferencia impartida 
por Alejo Carpentier en 1973: “El rey de 
todos ellos era el famoso y mitológico 
personaje de Yarini […] pasaba con traje 
de dril cien, con un tremendo jipijapa de 
esos que valían doscientos dólares […] 
y hay veces que hasta enfilaba por la 
calle Obispo a caballo, saludando a las 
amistades”.

Es un hecho que ambos vocablos, 
amor y amistad, han extendido su de-
signación de lo abstracto (‘sentimiento’ 
o ‘afecto’) a lo concreto (‘persona’), 
desplazamiento semántico común en 
sustantivos de nuestra lengua y que, 
estimo, los diccionarios debieran recoger 
cuando alcanza probado arraigo en la 

práctica comunicativa, aun cuando algu-
nos lingüistas se oponen, considerando 
que varios de estos usos son meras 
variantes contextuales y no generan, en 
rigor, nuevas acepciones.

En mi opinión, amistad requiere de 
igual tratamiento lexicográfico que amor 
y otros sustantivos abstractos a los 
cuales el DLE les reconoce el significado 
que resulta de su recategorización como 
concretos: belleza ‘cualidad de bello’ (La 
belleza de María encantó a todos) > ‘per-
sona o cosa notable por su hermosura’ 
(Atravesó el salón abrazado a aquella be-
lleza despampanante); autoridad ‘poder…’ 
(Nada convence más que la autoridad bien 
ejercida) > ‘persona que ejerce o posee 
cualquier clase de autoridad’ (Una autori-
dad del municipio hizo pública la medida) 
o celebridad ‘fama, renombre…’ (La 
celebridad alcanzada tan tempranamente 
puede ser dañina) > ‘persona famosa’ (Se 
acercó tímidamente a la celebridad para 
que le firmara un autógrafo).

En la punta de la lengua

A cargo de pedro de Jesús La voz amistad referida a persona
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Lentamente, y en correspondencia con 
la recién anunciada tendencia nacional, la 
economía espirituana comienza a dar algu-
nas muestras de recuperación, a juzgar por 
el comportamiento positivo de varios de sus 
indicadores. 

Por ejemplo, según el informe debatido 
durante el más reciente Consejo de Gobier-
no en el territorio, en los primeros meses 
del año las ventas netas se comportan 
favorablemente y crecen con respecto al 
2021, aunque incumplen tres municipios 
—Cabaiguán, Fomento y La Sierpe— y 26 
empresas, entre ellas varias entidades de 
Comercio, Granos Sur del Jíbaro, la Obdulio 
Morales, Refinería Sergio Soto, Tabaco Tor-
cido, Ramón Ponciano, Plásticos Escambray 
y Aldaba. 

Por otra parte, en las utilidades antes 
de impuestos también se sobrepasa lo pro-
yectado, pero decrecen con respecto al año 
anterior y 25 entidades cierran con pérdidas, 
la mayoría de ellas pertenecientes a la cabe-
cera provincial.

En cuanto a la eficiencia registrada, 
evidente en el total de gastos por peso de 

ingresos, Sancti Spíritus logra un resultado 
aceptable, aunque se mantienen empresas 
con elevados gastos como Valle del Caonao, 
Cemento Siguaney, Transporte Provincial, 
Suministros Agropecuarios y Comercio en los 
municipios de Yaguajay, Taguasco, Fomento, 
La Sierpe y Sancti Spíritus.

En cuanto a la circulación mercantil 
minorista del propio Grupo Empresarial de 
Comercio, se cumple casi al 96 por ciento, a 
pesar de no recibir varios de los suministros 
previstos como materiales de construcción, 
productos de higiene y limpieza, comestibles, 
bebidas alcohólicas y surtidos relacionados 
con el programa energético. 

En la entrega de productos para la expor-
tación también se sobrepasa lo concertado, 
al igual que en los ingresos cedidos y en la 
mayoría de los renglones agropecuarios; sin 
embargo, la ejecución del presupuesto local, 
las cuentas por cobrar y pagar, así como 
los pasajeros transportados mantienen una 
desfavorable tendencia. 

A pesar de los discretos pasos que, 
en general, comienza a dar la economía 
espirituana en estos y otros indicadores, 
mucho queda por andar y corregir para sa-
tisfacer las múltiples necesidades que aún 
agobian a la población.

Atrasos en la legalización 
de riquimbilis

Nueva opción de 
alojamiento en Trinidad

El proceso de homologación de equipos 
armados por partes y piezas muestra cierto 
atraso en Sancti Spíritus por lo que se solicita 
a los propietarios de estos medios que hasta 
el momento no se hayan presentado a reali-
zar la inspección técnica de los mismos que 
acudan de inmediato a la Planta de Revisión 
radicada en Sancti Spíritus, aun cuando estos 
no estén en óptimas condiciones técnicas.

Así lo declaró a Escambray Orestes Ba-
callao Medina, presidente de la Comisión 
de Homologación Provincial, y añadió que el 
plazo para este trámite expira el primero de 
agosto de este año, según consta en la Reso-
lución No. 200 del Ministerio del Transporte, 
la cual indica, además, que la aprobación final 
del proceso, que por única vez se desarrolla 
en el país, vence en el mes de diciembre.

Ante la urgencia de que los propieta-
rios de riquimbilis acudan a realizarles la 
correspondiente revisión, Bacallao Medina 

explicó que desde que se inició el proceso 
en la provincia se han censado alrededor de            
7 000 vehículos armados por partes y piezas 
de diferentes tipologías, pero a partir de sep-
tiembre del 2021, hasta la fecha solo se han 
realizado 2 362 inspecciones técnicas, en las 
cuales se decretaron aptos 1 896 medios.

Asimismo, dijo que, como establece la 
propia resolución, los vehículos deben pasar 
por una comisión provincial integrada por el 
Ministerio del Interior y el de Transporte antes 
de elevar las propuestas a la comisión nacio-
nal, pero hasta ahora solo se han presentado 
unos 1 530 vehículos. 

La fuente explicó que aquellos propietarios 
cuyas motos no poseían guardacadena cuan-
do realizaron la revisión técnica tienen que 
presentarse nuevamente ante la comisión. En 
tanto, dijo que en el caso de los riquimbilis que 
aún no están aptos para circular pueden ser 
presentados ante esta comisión para obtener 
el número del expediente y en los seis meses 
posteriores deben concluir el resto del proceso 
de legalización.

Reciben agua en pipas 
alrededor de 28 000 espirituanos
A pesar de que durante las 

últimas semanas los aguace-
ros han marcado la mayoría 
de los días en buena parte del 
territorio espirituano, al pare-
cer las aguas aún no llegan 
al río, pues los embalses de 
la provincia se mantienen con 
bajos acumulados: alrededor 
de 330 millones de metros 
cúbicos de agua, apenas el 
27 por ciento de su capacidad

Yusliadys Lorenzo Coca, 
subdelegada de Recursos 
Hidráulicos en Sancti Spíritus, 
detalló a Escambray que espe-
cíficamente la Zaza, el mayor 
acuatorio del país, solo man-

tiene en su vientre unos 167 
millones, que representan 
menos del 20 por ciento de 
sus posibilidades actuales y la 
ubican como el embalse más 
deprimido de todo el territorio.

Las presas Tuinucú y 
Siguaney —de gran trascen-
dencia para el abasto a la 
población de las ciudades 
Sancti Spíritus y Cabaiguán, 
así como a la zona industrial 
en la villa del Yayayo— pre-
sentan una situación mucho 
más favorable al mantener 
lleno el 60 y 95 por ciento, 
respectivamente, de su ca-
pacidad.

Por su parte, en Jatibonico, 
Lebrije y Felicidad también ron-
dan el 60 por ciento, mientras 
que Dignorah no rebasa un 
cuarto de sus posibilidades. 
Del resto de los acuatorios 
espirituanos, solo Higuanojo 
mantiene un llenado favorable 
al sumar más de 16 millones 
y medio de metros cúbicos.   

La depresión actual de 
la mayoría de los embalses 
se relaciona con las escasas 
precipitaciones registradas 
durante el recién finalizado 
período poco lluvioso, cata-
logado por los especialistas 
como medio seco al cerrar 
con menos del 80 por ciento 
de la media histórica de llu-
vias para esa etapa.

Sin embargo, en lo que va 
de mayo los ríos y cuencas 
hidrográficas han comenzado 
a recuperarse con la caída 
de unos 150 milímetros de 
lluvias, cifra aún distante del 
promedio para ese mes.   

Como consecuencia, el 
abasto de agua a la población 
ha comenzado a mejorar en 
algunas localidades, pero aún 
en Sancti Spíritus reciben agua 
en pipas alrededor de 28 000 
habitantes, fundamentalmente 
por afectaciones en las fuen-
tes y roturas de equipos de 
bombeo. 

Discreta recuperación 
de la economía 

Sin embargo, en Sancti Spíritus varias entidades mantienen pérdi-
das y una gestión ineficiente 

más de 50 habitaciones de alto confort se suman a las capacidades 
existentes en este territorio

Una nueva opción de 
alojamiento para viajeros 
nacionales y foráneos ofrece 
el Hotel Mystique Trinidad La 
Popa, la segunda instalación 
con categoría 5 estrellas en 
la provincia de Sancti Spíritus, 
que se suma a la operación 
turística con altos estándares 
de calidad en sus servicios.

El centro, perteneciente al 
Grupo Cubanacán y que fun-
ciona bajo la administración 
Blue Diamond Resorts, dis-
pone de 52 habitaciones de 
elevado confort, un exquisito 
diseño en forma de herradura 
alrededor del patio interior, 
servicios de bar, piscina y 
conexión a Internet vía wifi, 
además de regalar al visitante 
impresionantes vistas a los 
jardines y al trazado urbano 
de esta urbe patrimonial. 

Construida en lo más alto 
de una pintoresca barriada 
que bordea el Centro Histórico 
y al costado de las ruinas de la 
Ermita de Nuestra Señora de 
la Candelaria de la Popa del 
Barco, la iglesia más antigua 
de Cuba, la instalación refuer-
za también los atractivos de 
Trinidad como destino cultural 
y permite a los huéspedes 
conocer la riqueza arquitec-
tónica de la ciudad, así como 
disfrutar de sus tradiciones.

Kenia Naranjo Cedeño, 
directora por la parte cubana, 
precisó que, tras el reinicio 

de la actividad turística en 
el país, el Hotel Mystique 
Trinidad La Popa comenzó a 
prestar servicios de lobby-bar 
el pasado 12 de febrero y a 
comercializar —como opción 
exclusiva— una oferta gas-
tronómica con la posibilidad 
de admirar la puesta de sol 
desde este mirador natural, al 
que se accede a través de un 
sendero restaurado por fuer-
zas constructoras de la Oficina 
del Conservador de la Ciudad y 
el Valle de los Ingenios.

La apertura de los servi-
cios de este hotel boutique 
tiene lugar en un momento 
crucial para la economía del 
país que entre sus estrate-
gias incentiva el desarrollo 
y diversificación de la activi-

dad turística. Para la provin-
cia de Sancti Spíritus cons-
tituye el segundo con esos 
estándares, pues ya cuenta 
con el Iberostar Heritage 
Grand Trinidad, reconocido 
por los clientes entre los 
mejores de la isla caribeña.

Ana Luisa Borges Gonzá-
lez, especialista de Política 
Territorial en la Delegación 
del Ministerio del Turismo  
en Sancti Spíritus, declaró 
a Escambray que la planta 
hotelera cuenta con alrede-
dor de 1 000 habitaciones 
en orden, distribuidas en 
Trinidad, la ciudad del Yaya-
bo y Yaguajay (San José de 
Los Lagos en Mayajigua), 
además de las seis instala-
ciones de Campismo.

A pesar de las lluvias de los últimos días, los embalses espirituanos 
se mantienen medio secos

El primero de agosto vence el plazo de tramitación para legalizar 
dichos vehículos

La presa Zaza solo mantiene en su vientre unos 167 millones de 
metros cúbicos de agua. /Foto: Vicente Brito 

Situada en lo alto de la popular barriada, el hotel es un mirador 
natural que regala vistas impresionantes. /Foto: Juan Carlos Naranjo
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Todavía arrastra la raíz guajira de Paredes 
y sueña con poder un día dedicarse a tiempo 
completo a la Ingeniería Agrónoma. Era obre-
ro en su comunidad natal cuando ingresó al 
trabajo profesional de la Juventud en el mu-
nicipio espirituano; entonces en su horizonte 
aparecieron nuevas ocupaciones y comenzó a 
tejer una vida que él no diseñó como carrera, 
más bien se ha dedicado a caminar por los 
hilos de la responsabilidad pública. “Lo que 
he hecho es trabajar, entregarme al deber”, 
afirma con la humildad de sus ojos.

Persona jovial, que se autodefine como 
“un guajiro campechano”. Tal vez las primeras 
señales de que Romel Oscar Beltrán Pérez 
llevaba dentro compromiso y responsabilidad 
fueron aquellas andanzas en bicicleta para 
visitar, desde Paredes, a todos los Comités de 
Base de las comunidades del sur espirituano.

“A cada rato me encuentro gente que me 
dice: ‘¿Te acuerdas cuando tú venías acá 
abajo en bicicleta?, hoy nadie hace eso’; es 
verdad que aquello implicaba un sacrificio, 
pero lo mío era ir hasta Tunas de Zaza, donde 
estaban los Comités de Base más lejanos”.

A partir de ahí llegaron nuevas encomien-
das en la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) 
y luego en el trabajo profesional del Partido 
en el municipio cabecera; un recorrido como 
cuadro de más de 20 años, hasta que fuera 
elegido en junio del 2021 —ratificado en el 
reciente proceso de balance— como secre-
tario del Partido en el municipio de Taguasco.

“Desde ese momento soy un espirituano 
devenido taguasquense”, revela a Escambray 
en la antesala de este diálogo que asume 
bajo una acotación reiterada: “Romel es 
uno más en este equipo, porque prefiero las 
decisiones colegiadas, demostrar y persuadir, 
antes que imponer”.

¿Cuál ha sido su desempeño como cuadro?

En Paredes me hice militante de la UJC, 
tenía 20 años cuando paso al trabajo pro-
fesional de la organización, primero en el 
municipio de Sancti Spíritus, después en 
el Comité Provincial. En esa etapa cursé 
la carrera de Ingeniería Agrónoma y, como 
decimos los guajiros, a eso le sé un poquito. 

Fui presidente de las Brigadas Técnicas 
Juveniles en la provincia, jefe del Departamen-
to de Organización del Comité Provincial de la 
UJC, presidente de la Organización de Pioneros 
José Martí, estuve cinco años como segundo 
secretario de la Juventud. En ese período hice 
una Maestría en Cultura Económica y Política. 

Para mí, la UJC es la mejor universidad 
del mundo, no hay otro lugar que forme más 
a una persona. Cuando inicié en el 2013 
en el trabajo del Partido en Sancti Spíritus 
tenía 36 años, llegué con una madurez en mi 

formación política y profesional.
En el Partido empecé como funcionario 

integral, luego ideológico, en el área de Opi-
nión del Pueblo, posteriormente pasé al Buró 
del Comité Municipal atendiendo Educación, 
Salud, Deporte y Ciencia, después en la ac-
tividad Político-Ideológica, esta última fue la 
tarea que más exigió en esa etapa; hasta que 
vino la de secretario del Partido en Taguasco.

¿Le sorprendió ese movimiento hacia 
Taguasco?

Nunca he trabajado buscando un progreso, 
es una tarea de mucho sacrificio, horas de de-
dicación; hay que trabajar contento y motivado. 
Dije que si había esa confianza en mí, trabajaría 
para cumplir, y lo que he hecho es sumarme al 
equipo de trabajo como un taguasquense más.

¿Acaso su origen rural le facilita desem-
peñar el cargo?

Creo que me parezco a la gente de 
Taguasco, hay muchas comunidades, y yo, 
aunque ahora vivo en Sancti Spíritus, tengo 
ese origen; entonces cuando llego a los lu-
gares se me hace asequible el intercambio y 
me identifico mucho con la gente porque me 
acuerdo de Paredes; es que los problemas del 
agua, del transporte, las ganas de comerse 
un dulce que muchas veces no hay son cues-
tiones que me golpearon también años atrás.

Les insisto mucho a los cuadros que hay 
que pensar como la gente, situarse en su 
lugar, saber que no hay un transporte para 
salir o llegar allí; verse uno del lado de allá, 
ponerse ese traje del poblador rural; la quí-
mica está en que este es un municipio de 
gente humilde y trabajadora; por eso me he 
enamorado de Taguasco.

Nunca pensé que tendría sobre mis 
hombros la responsabilidad de dirigir un 

prefiero persuadir antes que imponer
Bajo tal precepto Romel Oscar Beltrán pérez dirige el partido en taguasco. Allí hace lo que más le gusta: trabajar en equipo

municipio, es algo que ocupa mañana, tarde 
y noche. El secretario del Partido es el res-
ponsable de lo que pasa entre cielo y tierra 
en un territorio. Hemos asumido las tareas y 
los desafíos con un trabajo colectivo, con un 
Buró Municipal cuyo promedio de edad es de 
39 años y, sobre todo, con voluntad y deseos 
de trabajar por el desarrollo económico y 
social del territorio.

¿Para desempeñar este cargo basta el 
nivel profesional y un tránsito de más de 20 
años en el trabajo de la UJC y el Partido?

Tener conocimientos es importante, tam-
bién esa formación previa por diferentes res-
ponsabilidades, pero lo esencial es el vínculo 
con el pueblo, con los campesinos. Llegué a 
Taguasco hace 11 meses y hoy me lo conozco 
de punta a cabo; he buscado conocer la gente, 
oír sus criterios, saber qué necesidades tienen; 
es muy importante dar espacio para que la 
gente exponga los puntos de vista y nosotros 
retroalimentarnos con esas opiniones.

Que un campesino viva en un lugar lejos 
no justifica que no se le recoja la cosecha; si 
se le dio la tierra allí para producir y lo hace, 
eso es lo más difícil, cosechar; entonces hay 
que encontrar vías de comprar y aprovechar 
esas producciones, lo imperdonable es que 
no se recoja todo lo que se produce con 
tanto sacrificio.

¿Es efectivo el trabajo del Partido sin el 
vínculo con las personas?

Si no hay vínculo no es efectivo; pero no 
es vincularse para la foto, sino para escuchar, 
intercambiar con un colectivo sin tanto proto-
colo ni distancia, ponernos al mismo nivel, y 
lo primordial es crear ese clima de confianza, 
dar espacio a todos los criterios, el cuadro 
tiene que saber escuchar, y desde el lugar de 
cada cual pensar en cómo podemos hacer un 
mejor Taguasco.

Aquí las decisiones son en colectivo, no 
me gusta imponer nada. Camino mucho, me 
voy para la calle principal, intercambio, me 
compro un dulce o un paquete de galletas, 
hago una vida común, es que no soy diferente 
a nadie. 

Romel es el mismo guajiro que salió de 
Paredes, con 45 años, esposo, padre de dos 
hijos, puedo aparentar que soy serio, pero 
en el fondo soy jovial, no le pongo mala cara 
a nadie, respeto a cada persona, aunque a 
veces hay cosas que no me gustan y trato 
de influir para que cambien. 

Por la juventud nuestra se nos da mucho 
que tenemos que dirigir y hacer señala-
mientos a personas que tienen la edad de 
nuestros padres, pero lo hacemos con mucho 
respeto, sobre todo demostrando las cosas y 
dando el ejemplo. Me equivoco como todo ser 
humano, rectifico, soy receptivo, acepto un 
punto de vista diferente, esa transparencia 
es buena. Si no estás con el pueblo, no eres 
secretario del Partido.

“El trabajo del partido hay que asumirlo con motivación”, reconoce. /Foto: Vicente Brito

Romel concede espacio al intercambio, a escuchar a la gente y conocer sus necesidades.

Más de 3 900 viviendas par-
ticiparán en Sancti Spíritus en la 
Encuesta Nacional de Ocupación 
(ENO) que tiene lugar en todo el 
país hasta el 30 de junio, pesqui-
sa que permitirá el análisis de las 
características del empleo y socio-
demográficas en el territorio.

El ejercicio lo lidera la Oficina 
Nacional de Estadística e Informa-
ción (ONEI) y se realiza anualmente 

desde la década de los años 80, 
pero en esta ocasión se retoma 
tras dos años detenido por la 
pandemia de la covid, explicó Imey 
Tania Hernández Legón, al frente 
del Departamento de Demografía, 
Censo y Encuesta en la ONEI de 
esta provincia.

De acuerdo con la especialista, 
la pesquisa arrojará resultados 
por territorios y también a nivel 
de país en viviendas escogidas 
al azar, de ellas 2 613 en zonas 
urbanas y 1 357 en sitios rurales y 

se encuestarán todas las personas 
de los hogares seleccionados.

Entre los indicadores a medir 
estarán la cantidad de pobladores 
que trabajan, edad, color de la piel, 
provincia, niveles educacionales y 
las perspectivas de los cubanos 
ante el empleo, qué tipo de trabajo 
realiza, si es jubilado y el alcance 
de su cuantía.

Al respecto, Hernández Legón 
llamó a la parte de la población que 
es objeto de la encuesta a dar su 
apoyo a los 56 especialistas que 

participan como encuestadores, 
ya que se trata de un proceso que 
va a arrojar cómo vive hoy la pobla-
ción espirituana, datos fidedignos 
que aportarán a la adopción de 
medidas concretas por parte de los 
ministerios de Trabajo y Seguridad 
Social y de Economía, así como el 
resto de los implicados a la hora 
de tomar decisiones en cuanto a 
salario, prestaciones y medidas 
relacionadas con el bienestar de 
los cubanos.

Los datos ofrecidos por la 

ONEI del 2020 dejan ver un enve-
jecimiento de la fuerza de trabajo, 
bajo desempleo, disminución de la 
población económicamente activa 
y un incremento de jubilados y 
pensionados.

Según algunas de esas cifras, 
en Sancti Spíritus se revela que la 
población en edad laboral supera 
los 292 000 habitantes, más de 
60 000 mujeres en edad de trabajar 
están activas y existe una tasa de 
desocupación de 0.5 por ciento, 
superior en el sexo femenino.

Se pesquisarán personas en edad laboral con el fin de analizar características del empleo en la provincia

Desarrollan Encuesta Nacional de Ocupación
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Apagones, ¿menos o más?
Sobre el déficit de generación que afecta a todo el país, la situación de la 
provincia y las irregularidades con el horario de afectaciones de los diferentes 
bloques y circuitos ofrece declaraciones a Escambray Yoanny Acosta Solenzar, 
director de la Empresa Eléctrica en Sancti Spíritus

D URANTE los últimos días se 
han mantenido las afectacio-
nes al servicio eléctrico por 

déficit en la capacidad de genera-
ción de las centrales termoeléctri-
cas y algunas de sus unidades fue-
ra de servicio por averías o porque 
son objeto de mantenimiento. Los 
cuestionamientos en torno al tema, 
con más o menos razón, inundan 
los hogares y también las redes 
donde los usuarios se preguntan: 
¿por qué no se cumple el horario 
de apagones? ¿Hasta cuándo se-
guirán las afectaciones de hasta 
seis horas? ¿Cuál es el pronóstico 
para los días venideros en medio 
de un verano que presagia altas 
temperaturas?

Acerca del déficit de genera-
ción que afecta a todo el país, 
la situación de la provincia y las 
irregularidades con el horario de 
afectaciones de los diferentes 
bloques y circuitos, Yoanny Acosta 
Solenzar, director de la Empresa 
Eléctrica en Sancti Spíritus, aclara 
algunas dudas desde las páginas 
de Escambray.

“Como se conoce, ya la Central 
Termoeléctrica (CTE) Antonio Guite-
ras, que es decisiva en la genera-
ción del país, está sincronizada al 
Sistema Eléctrico Nacional  y eso 
puede influir en que disminuyan en 
cierta medida las afectaciones del 
servicio. No obstante, se manten-
drán las irregularidades, debido a 
que actualmente unidades de las 
CTE Máximo Gómez, Antonio Maceo 
y Felton, plantas generadoras que 
aportan gran capacidad a las líneas 
eléctricas, están fuera de servicio 
por diferentes causas. A ello se 
unen las significativas limitaciones 
que existen en la generación distri-
buida con más de 1 000 megawatts 
fuera de servicio. 

¿Cómo está concebido el ho-
rario de los apagones para cada 
uno de los bloques y circuitos en 

la provincia, algo que se torna tan 
variable e inestable aun cuando 
existe una programación?

Están concebidos cuatro blo-
ques conformados por 15 o 20 
circuitos, cuya demanda máxima 
está sobre los 20 megawatts (MW). 
Esos bloques cubren las 24 horas 
del día con seis horas sin servicio 
en los siguientes horarios: de 2:00 
a.m. a 8:00 a.m.; de 8:00 a.m. a 
2:00 p.m.; de 2:00 p.m. a 8:00 
p.m. y de 8:00 p.m. a 2:00 a.m.

Supuestamente, esa debería 
ser la configuración; ¿por qué 
varía y no podemos ser precisos y 
exactos con esos horarios? Porque 
depende del déficit de generación 
que exista a nivel de país. Cuando 
se reparte ese déficit por provincia, 
a cada una le toca una porción. 
Mientras esté por debajo de los 
20 MW se pudiera cumplir con el 
horario, que son esas seis horas 
de apagón del bloque, y al mismo 
tiempo rotar los circuitos y acortar 
un poco el tiempo de afectación. 
Pero si la falta de generación es 
alta y sobrepasa los 20 MW, como 
ha sido en los últimos días, cuan-
do se ha sobrepasado esa cifra 
en determinado horario, tenemos 
entonces que apagar circuitos que 
pertenecen a otro bloque, es decir, 
arrastrar algunos de los previstos 
un poco más tarde para el que está 
en apagón. Por eso la mayoría de 
las veces que sobrepasamos ese 
límite no podemos cumplir con el 
programa publicado por diferentes 
vías.

Sabemos que es muy molesto 
para la población, pero de manera 
general es muy difícil cumplir con 
el cronograma de afectaciones 
cuando sobrepasa los 20 MW. Hay 
quienes dicen: ¿por qué no la qui-
tan por el día y nos alivian la noche? 
Dar electricidad es muy difícil por-
que no se puede almacenar. Como 
opción para apaciguar el tiempo 
de afectación en las noches se 
dejan algunos grupos electrógenos 
que requieren de diésel, algo muy 

costoso, por lo que no se pueden 
tener trabajando durante todo el 
día, pero sí dos o tres horas, por 
lo que se usan racionalmente para 
ese horario.

Ante esta coyuntura, que por 
ahora no tendrá una variación y 
evidentemente se alarga, ¿se 
han tomado medidas en el sec-
tor estatal de manera que las 
afectaciones sean menores en 
el residencial?

Eso lo tenemos implementado 
desde años anteriores. Los Con-
sejos Energéticos mantienen un 
estricto chequeo del cumplimiento 
de esas disposiciones que regulan 
el consumo en los centros labo-
rales, entre las que permanecen 
apagar los aires acondicionados en 
las horas pico y no usarlos donde 
no haya necesidad, desplazar los 
horarios de trabajo donde existan 
las condiciones, apagar las neveras 
que logran un óptimo enfriado y 
pueden mantener un tiempo de frío 
prolongado sin electricidad y tratar 
de que los bombeos de agua no 
sean en los horarios más compli-
cados, sobre todo en el pico del 
mediodía y por la noche.

No obstante, hay que explicar 
que en Sancti Spíritus el 60 por 
ciento del consumo de electricidad 
está en el sector residencial, por lo 
que, amén de las medidas que se 
toman en el estatal, hacemos un 
llamado a la población a extremar 
también las medidas de ahorro.

¿No constituyen las activida-
des públicas una forma de derro-
char electricidad en medio de un 
escenario tan complejo en materia 
de generación?

Pudiera limitarse, sobre todo 
en estos tiempos, pero una parte 
de la población agradece que haya 
un lugar donde aliviar el estrés 
cuando hay apagón. La Empresa 
Eléctrica tiene actualmente un ni-
vel de prioridad no tanto para esas 
actividades, sino para el bombeo 
de agua, porque se han conjugado 
muchas cosas, las necesidades 
normales que hoy tenemos, las 
afectaciones de electricidad y 
también las de agua por diferentes 
causas, unas veces por bombas 
dañadas y otras porque dependen 
completamente de la electricidad y 
por las limitaciones de combusti-
ble no pueden tener encendido el 
grupo electrógeno los prolongados 
tiempos de afectación. Por eso 
también se han incrementado los 
problemas con el abasto.

Hay zonas que se tratan de 
priorizar, que son mínimas, como 
el Circuito 61 de Trinidad, que tiene 
la peor situación con el servicio 
de agua en ese municipio. Si se 
les afecta solo dos o tres horas al 
recomenzar el bombeo tarda mucho 
el llenado de las tuberías nueva-
mente y, en consecuencia, demora 
también el ciclo de abastecimiento 
de agua a la ciudad. 

En la misma medida se preser-
va la línea de 33 kV que alimenta 
el bombeo de Manaquitas, en la 

Planta Yayabo, que abastece a 
Cabaiguán y Sancti Spíritus. Las 
otras excepciones son el Hospital 
Provincial y el Hospital Pediátrico, 
cuyos grupos electrógenos no 
dan para el consumo que hoy de-
mandan, por lo que esos circuitos 
generalmente no se apagan. No 
obstante, el Hospital Provincial tie-
ne la posibilidad de que se alimenta 
de dos circuitos, el 111 y el 113, de 
modo que en algunos momentos se 
varía esa conexión para apagar uno 
de ellos. Todo ese nivel de prioridad 
se colegia con el Consejo Energé-
tico Provincial, que es al final el 
que orienta hasta dónde se puede 
afectar o no, porque mientras más 
circuitos se prioricen más tiempo 
de apagón van a tener los clientes 
que pertenecen a otros.

¿Qué sucede con municipios 
como Fomento y Trinidad que 
reciben la corriente eléctrica de 
otras provincias?

Fomento tiene una línea de 
33 kV que proviene de Villa Clara 
y alimenta las subestaciones de 
distribución de ese territorio. Esta, 
como todas, en algunos momentos 
ha tenido averías que suceden 
antes o después del apagón. Si el 
municipio amanece sin electricidad 
por averías en la línea y en horario 
de la tarde le toca apagón, siempre 
que sea posible tratamos de pro-
teger ese circuito. A veces no se 
puede porque pasó el apagón, se 
afectaron los circuitos y después 
sucede la avería, ahí es imposible 
hacer nada. Ese es también el 
caso de Trinidad, que se alimenta 
de una línea de 110 kW que viene 
de Cienfuegos.

¿Cuál es el pronóstico de 
acuerdo con la obsolescencia 
tecnológica que hoy tienen las CTE 
cubanas y la escasez de combus-
tible en el país?

Las condiciones se manten-
drán de forma similar a días an-
teriores, por lo que los llamados 
apagones deben continuar.

Se está haciendo un esfuerzo 
por parte de todas las entidades 
que conforman la Unión Eléctrica 
en la solución de las averías de las 
plantas que han salido de manera 
imprevista y no estaban dentro del 
mantenimiento, pero independien-
temente de que se logre la entrada 
de algunas plantas que están en 
fase de prueba, se mantendrán las 
afectaciones porque actualmente 
la generación no satisface la de-
manda o el consumo real del país. 
No existe tampoco una reserva 
objetiva que pudiera respaldar cual-
quier salida imprevista de planta 
para sufragar la demanda, junto 
a las limitaciones de combustible 
a los grupos electrógenos de la 
generación distribuida, lo que ha 
intensificado esta situación adver-
sa en Cuba.

Habrá una ligera mejoría a 
medida que las CTE logren su ca-
pacidad de generación prevista y 
se incluyan algunas plantas fuera 
de servicio; mientras, continuarán 
los apagones, incluso hasta los 
primeros días de junio, ya que 
unido a ello está el retraso en 
algunos de los emplazamientos 
de la entrada de combustible, 
insumo que el país prioriza para 
la generación. A inicios de junio 
el panorama debe ser otro, ya 
que pueden entrar en generación 
la CTE Otto Parellada, la unidad 
1 de Felton, que está en mante-
nimiento y aportaría alrededor de 
250 MW, algo que brindaría una 
mayor cobertura para el consumo 
a nivel de país, en tanto en julio 
y agosto, en medio del verano, 
se prevé tener sincronizadas la 
mayoría de las plantas.

Las termoeléctricas cubanas muestran una marcada obsolescencia tecnológica. 
Foto: Hugo García

La situación debe mejorar después de los primeros días de junio, explicó Yoanny 
Acosta, director de la Empresa Eléctrica en Sancti Spíritus./Foto: Yoan Pérez
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(L. G. G.)

El olor a salitre del Océano Atlántico, el 
delicioso gofio con leche y la exquisitez del 
frivolité tomaron asiento, desde hace algún 
tiempo, en el interior de la casona de gran 
ventanal de cristal, ubicada en una de las es-
quinas del parque José Martí, de Cabaiguán. 
Basta cruzar su umbral para caer en los 
brazos de un pasado aplatanado allí a fuerza 
de muchísimas añoranzas.

“Alrededor del 80 por ciento de la pobla-
ción de este municipio es descendiente de 
canarios —refiere Esther Lidia Vázquez Se-
hara, quien ha logrado perpetuar gran parte 
de las recetas que existen hoy tras atravesar 
medio mundo—. Por eso es tan común que 
en casi todas las familias encontremos 
expresiones culturales de esos, nuestros 
antepasados”.

Un tesoro invaluable cobija con celo la 
Asociación Canaria de Cuba Leonor Pérez 
Cabrera, existente en ese terruño, al borde 
de la Carretera Central, desde 1992; pre-
matura fecha que la avala como uno de los 
primeros lugares del país donde se fundó 
y tuvo funcionamiento esa organización no 
gubernamental.

“Existimos para mantener la canariedad 
—explica sin medias tintas Mario Luis López 
Isla, presidente de la asociación en ese mu-
nicipio y quien ha acogido la Casa Canaria 
como su segundo hogar—. Aquí conserva-
mos y protegemos todas las expresiones de 
la cultura de las siete islas, por lo que hemos 
sostenido, a lo largo de todo este tiempo, que 
Cabaiguán es la capital canaria de Cuba”.

UNA HISTORIA
 QUE TRASPASA LAS VITRINAS 

A los escasos pasos de la puerta de 
entrada de la institución fotos, cerámicas, 
instrumentos de trabajo, lencería, trajes típi-
cos, vírgenes… te obligan a preguntar sobre 
su origen y función. Cada objeto —original o 
reproducido— cuenta con una historia que 
acorta distancias entre cubanos e isleños.

“Algunos están aquí por los propios 
emigrados u obsequiados por diferentes 
visitantes que han accedido a conocer la 
casa. Hablo de alcaldes, viceconsejeros, 

Cabaiguán y la tierra 
de las siete islas

La Asociación Canaria de Cuba Leonor pérez Cabrera mantiene a buen recaudo las tradiciones de las Islas Canarias, una región 
que mucho ha marcado la identidad de este municipio espirituano

 El arte de las agujas ha sido legado de una generación a otra. /Foto: Alien Fernández martínez

Entre las propuestas se distingue el espacio para el público infantil. /Foto: Vicente Brito

representantes de la Iglesia en Canarias… 
En cada uno de esos encuentros nos dejan 
estos fragmentos de huella de una tierra que 
está viva entre tantas anécdotas y tradicio-
nes. Así ha crecido este museo”.

Junto a cada uno de los objetos se hacen 
recurrentes ambientes, olores, bebidas y co-
midas. Más de una acción al mes convoca a 
gran parte de sus cerca de 1 000 asociados 
y a quienes por interés personal apuestan por 
descubrir el mayor legado de los primeros 
canarios asentados en busca de conquistar 
fortuna, principalmente entre uno de los 
mejores tabacos del mundo.

“Realizamos varias actividades como el 
Canariguán, la Bienal de Cultura Agraria, la 
Cruz de Mayo, las Noches Canarias, peñas, 
tertulias… En ellas se funden diferentes ma-
nifestaciones y se convierten en verdaderos 
eventos culturales de gran convocatoria para 
el pueblo de Cabaiguán”.

Felicia Vilma Estepa Valdivia es una de 
las hijas de ese territorio que carga sobre 

sus hombros la responsabilidad de man-
tener vivo el baile y la música legados por 
sus antepasados. Dirige el Grupo Folclórico 
Danza Isleña, de Pozas, herencia desde hace 
casi 93 años de don José Garcés, oriundo 
de Tenerife.

“Aprovechamos precisamente el espa-
cio de la casa para crecer como proyecto. 
Nuestra agrupación ha sido catalogada como 
patrimonio de la cultura canaria en América 
porque es el único grupo que, a pesar de los 
años, se ha mantenido con las mismas carac-
terísticas e igual línea melódica. Además de 
seguir esa tradición por vecinos y familiares 
de la comunidad de Pozas”.

Como los integrantes de este grupo in-
signia en el país, Tania Guevara Castellanos 
ha encontrado su espacio en la institución. 
Disfruta sobremanera regalar sus saberes 
del arte de las agujas y el hilo.

“Mario Luis me invitó para que liderara el 
taller de bordado y tejido. Antes de que llega-
ra la pandemia teníamos un grupo diverso en 

edades; nos reuníamos cada semana para 
aprender o perfeccionar diferentes tejidos 
como frivolité, miñardí, espuma de mar… Al 
regresar a la normalidad, después de tanto 
tiempo sin podernos ver de frente, vengo has-
ta aquí y recibo a quienes llegan preguntando 
por un punto específico. Algunas regresan 
la otra semana o ya tienen habilidades y las 
perfeccionan en sus hogares. Cuando hace-
mos exposiciones comprobamos el talento 
artesanal que tenemos en el municipio y que 
no ha dejado morir la tradición”.

Muchas de las remembranzas, persona-
jes populares y homenajes que unen a los 
dos archipiélagos hermanos pueden también 
disfrutarse en un centenar de libros, hijos de 
la constante labor de promoción de la Casa 
Canaria Leonor Pérez Cabrera.

“Muchos han sido publicados en Canarias 
y otros aquí”, alega el autor de La aventura 
del tabaco: los canarios en Cuba; Valbanera: 
Naufragio, misterio y leyenda; La leyenda del 
Hombre Rojo: un bandolero canario en Cuba, 
entre otros.

Esther Lidia ha sido otra de las investiga-
doras que ha aprovechado esa potencialidad 
e inmortalizó en las páginas impresas ricas 
recetas que humedecen al más exigente de 
los paladares.

“En cualquier casa cabaiguanense resulta 
común degustar un caldo o arroz de vegetales 
u otro plato que nuestros canarios trajeron 
y que adaptaron según los ingredientes que 
encontraron”.

TEmPLO CULTURAL

La Casa Canaria de Cabaiguán ha sabido 
estrechar lazos con el resto de las institucio-
nes culturales del municipio. Cobija propues-
tas nacidas en diferentes puntos de la ciudad 
o va hacia ellos a fin de expandir su fortuna.

“Ese ha sido uno de nuestros mayores 
aciertos a la hora de trabajar. De ahí que se 
encuentre la huella canaria tanto en el Museo 
Municipal, la Biblioteca, Casa de Cultura… 
La unidad ha sido fundamental para que sea 
inevitable sentir la canariedad en nuestro 
municipio”, opina López Isla.

Una estrategia efectiva para que emi-
grantes, descendientes y pueblo en general 
continúen haciendo en recuerdo a la tierra 
de las siete islas.

Se aproxima el mes de junio 
y otra vez el cumpleaños de la 
ciudad del Yayabo rompe con 
las rutinas, obliga a repensar 
estrategias para agasajar, desde 
las artes, a la añeja cuarta villa 
de Cuba.

“Comenzamos el próximo lunes 
30 de mayo y se extenderá hasta 
el 5 de junio —explica Ángela Fleita 
Duquernes, directora de Cultura en 
el municipio de Sancti Spíritus—. 
Hemos confeccionado un programa 
donde están presentes todas las 
manifestaciones e instituciones 
del territorio”.

Entre las propuestas se distin-
gue el espacio dedicado al público 

infantil, que se apropiará del portal 
de la Casa de Cultura Osvaldo 
Mursulí; en la Casa de la Trova 
Miguel Companioni se fusionarán 
poesía y trova tradicional, en tanto 
el bulevar cada tarde será asalta-
do por los proyectos de las artes 
escénicas.

“Para el día 2 de junio se ha 
previsto el Coloquio de la Cultura 
Espirituana con la participación 
de 30 investigaciones realizadas 
en los últimos tiempos. Nos reuni-
remos en la galería de arte Oscar 
Fernández Morera”, añadió Fleita 
Duquernes.

Las celebraciones por el nue-
vo aniversario de la villa honrarán 

el cumpleaños 80 de Antonio 
Díaz, el Pintor de la Ciudad, y el 
centenario de la Parranda Típica 
Espirituana.

“En este 2022 es significativo 
que se cumplen 500 años del 
traslado de la villa al lugar en que 
hoy residimos. Por ello, en Pueblo 
Viejo se realizará una actividad de 
conjunto con la comunidad y la 
Oficina del Conservador de la Ciu-
dad de Sancti Spíritus”, informó la 
Directora de Cultura en el municipio 
cabecera.

Para la noche del 3 de junio se 
prevé la gala cultural por la efemé-
ride y al día siguiente tendrá lugar 
la Asamblea Solemne del Poder 

Agasajo cultural por el 508
Del 30 de mayo al 5 de junio, la cuarta villa de Cuba será sede del homenaje 
de todas las artes por el nuevo aniversario de su fundación 

Popular, en el Teatro Principal.
“Una de las sorpresas más 

esperadas por el  pueblo de 
Sancti Spíritus es que nos estará 
acompañando durante esas dos 
jornadas la reconocida cantante 
Ivette Cepeda, hija de esta tie-

rra”, añadió la fuente.
El aniversario 508 de la villa ha 

convocado a todas sus institucio-
nes culturales, tanto con carácter 
municipal como provincial, a reve-
renciarla con lo más autóctono de 
su cultura.
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Elsa Ramos Ramírez

Los espirituanos han jugado con adrenalina y sed de triunfos. /Foto: Vicente Brito

Las acciones entre los dos equipos se reanudan este sábado en el estadio Capitán San Luis. /Foto: Vicente Brito

Una división de honores fue el saldo que dejó 
el inicio de los cuartos de final del play off entre 
Gallos y Vegueros en el estadio José Antonio 
Huelga, que protagonizó dos partidos diametral-
mente opuestos. 

 El primero derivó en triunfo para los 
espirituanos cinco carreras por una, con excelente 
actuación monticular de Yuen Socarraz Suárez, 
quien vindicó una deuda histórica y ganó luego 
de 11 postemporadas sin hacerlo para reafirmar 
su rol como líder del staff. Fue en general un 
buen juego, donde los nuestros mostraron los 
atributos de agresividad y garra que los condujo 
a esta fase. 

El segundo fue, en mi opinión, un seudojuego, 
deslucido de principio a fin, ya no por el nocaut de 
12-2 de los visitantes, propio del béisbol y normal 
en play off, sino por la sucesión de incidentes, 
controvertidas decisiones arbitrales, pelotazos 
interpretados como intencionales, discusiones 
al por mayor, lluvia de expulsiones con ocho en 
total, prácticas groseras y antideportivas, ofensas 
verbales y gestuales que terminaron por involu-
crar también al público al punto de convertir al 
Huelga casi en una real valla de gallos, con una 
imagen lamentable para el mundo y las peores 
consecuencias para los locales que, además del 
mánager, perdieron a siete integrantes, además 
de que el equipo se desestabilizó y se fue total-
mente del partido.

Incidentes aparte, visto de manera general, 
lo que cuenta es el abrazo que, según los enten-
didos, suele favorecer mucho más al visitador 
porque, por lo general, viene en busca de esa 
división. Pero la historia de los play off suele bo-
rrar todas esas tendencias, al margen de que, en 
verdad, con la paridad de los conjuntos, una barri-
da resulta impensable para cualquiera de ellos.  

Corresponde a los Gallos ahora tener la ca-
pacidad de voltear la hoja del segundo encuentro 
y enfocarse en lo realmente importante: hacer 
su juego para tratar de ganar en casa ajena y, al 
menos, garantizar una vuelta a la suya. Toca a 
directivos y atletas el borrón y cuenta nueva. Por 
más que intentemos olvidarlo, a la hora en que 
concluyó el partido de marras vino a la mente de 
muchos cómo incidentes similares ante el propio 
Pinar y otros conjuntos en postemporadas ante-

riores se voltearon contra los nuestros.
Por chocante que a algunos les resulte el 

estilo de juego de hombres como Juan Carlos 
Arencibia, que busca desarticular al contrario, 
son los Gallos los que no pueden caer en tales 
artimañas y concentrarse en lo que han hecho 
hasta ahora. Ningún factor, ni deportivo ni ex-
tradeportivo, puede ser más importante que el 
objetivo que defienden en estos cuartos de final: 
llegar a semifinales. 

Eriel Sánchez desestimó otras consecuencias 
de los incidentes: “No fue un buen partido, des-
de lo técnico, lo táctico y lo psicológico, pero no 
sucedió nada, son cuestiones dentro del béisbol 
y formas de jugar de cada cual. No creo que eso 
incida, de esto sacamos experiencia, ver qué 
perdimos, qué ganamos y en eso nos enfocare-
mos. Para Pinar del Río va el equipo de Sancti 
Spíritus de la Serie 61, no el de este juego, nos 
mantenemos fuertes, con la misma estrategia 
para enfrentar los tres juegos que tendremos allá. 
No vamos a medir los resultados de uno, al final 
de los siete partidos no gana el que más carreras 
haga, sino el que más juegos gane”.

Para Alexander Urquiola, mánager pinareño, 
se cumplió el objetivo: “Vinimos por un partido, 
sabemos lo difíciles que son los play off y esta-
mos ante un rival compacto que también pelea 
en postemporada. Siempre confiamos en los 
muchachos y les pedimos tranquilidad, porque 
en este tipo de competencia hay que estar muy 
ecuánime para que en un momento determina-
do no se te vaya el equipo de las manos y eso 
lo logramos. Se complicó un poco como puede 
suceder, siempre les hemos dicho que ellos no 
están para discutir ni con los árbitros ni con nadie, 
porque los encargados de eso somos nosotros, 
evitando que exista una expulsión que después 
repercuta dentro del colectivo, ellos están para 
jugar béisbol, ahora vamos juego a juego”. 

Este sábado se reanudan las acciones en 
el Capitán San Luis, donde se jugará también 
domingo y lunes.  De no haber decisión, el play 
off volverá al José Antonio Huelga.

Insisto. Corresponde a los dos equipos y al pú-
blico pinareño y espirituano, en caso de regreso, 
recuperar lo sano del espectáculo que significan 
los play off para que estos sean una lucha limpia 
y fraternal, además de fiesta, de alegría y placer 
a la altura de la esencia cultural de la pasión de 
los cubanos.

un 40 por ciento, tiros de campos, tiros 
libres, rebotes…

LUCHAR POR UNA mEDALLA

Para Michel Díaz, el director técnico, 
esta es la concreción de un trabajo de 
años. “Aunque son jóvenes, los atletas 
han madurado, porque ya pasaron una 
Liga. En esta el equipo ha demostrado 
que no hay rival, la clave es el team 
work que hemos hecho entre atletas y 
entrenadores; ellos fueron capaces de 
imponerse a las dificultades que se han 
presentado y, aunque para algunos ha 
sido sorpresa, ellos sí esperaban esto 
porque se ha trabajado para eso. Esta-
mos muy contentos por estar entre los 
cuatro grandes, ahora es juego a juego 
y a luchar por una medalla de cualquier 
color”. 

El tamaño del suceso se advierte 
en los jugadores, algunos de los cuales 
mojaron con sus lágrimas el tabloncillo 
de la Yayabo, como Luis Ángel Castillo, 
entre los primeros en varios departa-
mentos. “Tengo lágrimas en los ojos 
por la felicidad y a la vez tristeza por-
que juego por el padre del baloncesto 
espirituano, que es Alexander Álvarez 
(fallecido en el 2018), quien desgra-
ciadamente no nos puede acompañar, 
pero esta clasificación se la dedico a 
él. Esto se viene cocinando desde hace 
tiempo, el equipo venía con muchas 
proyecciones, la otra vez nos quedamos 
a un pasito. Lo esencial ha sido la uni-
dad, todo el mundo se lleva bien, cada 
cual desempeña su papel, cada cual 
tiene su función, nadie se engolosina 
con la pelota, tenemos un líder, pero no 
dependemos solo de un jugador”. 

Líder natural y bujía del elenco, Ma-
rio Luis Troyano, entre los mejores del 
torneo en casi todo, vive su momento: 
“Es algo lindo llegar por primera vez a 
los cuatro grandes, todos han hecho un 
trabajo excepcional, tanto los suplentes 
como los refuerzos camagüeyanos, mu-
chos han jugado enfermos o lesionados. 
No pensamos en rival, salimos cada día 
a ganar el partido con quien nos toque, 
siempre dando lo mejor de nosotros”. 

Falta por definir el rival de las semifi-
nales, pactadas a cinco partidos al me-
jor en tres. Para entonces, Troyano y los 
suyos sueñan en grande y solo esperan 
que el público nuble el graderío de la 
Yayabo para que palpe con sus propios 
ojos dónde se esconde la clave de la 
noticia que ahora viven. 

Sobre los tabloncillos, el equipo 
masculino espirituano de básquet ha 
anotado una canasta histórica: por pri-
mera vez llega a la final de la Liga Supe-
rior y ya, de hecho, está entre los cuatro 
grandes. 

El boleto lo lograron con relativa co-
modidad, antes de terminar el calenda-
rio de la fase regular, en la que ocupan 
el segundo lugar con balance de 18-5, 
detrás del “tren” de Ciego de Ávila, ga-
nador de nueve títulos, justo cuando a 
los espirituanos les restan apenas dos 
subseries para el cierre, una frente a 
los avileños y la otra ante Villa Clara.

Los Guerreros, nombre con el que 
los bautizaron un día, les queda como 
traje a la medida. Es el equipo más 
bisoño del torneo. Mas, ellos juegan 
siempre como si fuera el último partido 
de sus vidas.

ADRENALINA SOBRE LA CANCHA 

El saldo se esculpe hace años, des-
de que buena parte de sus integrantes 
se coronaron nacionalmente en las ca-
tegorías escolares y juveniles y hace 
poco más de dos años, cuando tocaron 
las puertas de los play off. En aquel mo-
mento terminaron con 15 victorias, las 
mismas de Santiago de Cuba y La Ha-
bana, pero por 11 puntos de diferencia 
pasaron al quinto lugar.

“Es un peso enorme —comenta 
Carlos Alberto Plascencia, comisionado 
provincial de la disciplina, mientras se 
le “atora” un nudo en la garganta—, es 
algo trascendental, sobre todo porque 
es el elenco más joven de Cuba, imagina 
que el de más edad es Luis Ángel Cas-
tillo y solo tiene 25 años, pero esto se 
debe a un trabajo de años y la cohesión 
de atletas y el colectivo de dirección, hay 
un respeto mutuo y escuchan con aten-
ción todas las sugerencias. Este equipo 
tiene muchos valores deportivos y huma-
nos y el principal es que del número uno 
al 13 todos se entregan con la actitud 
más grande del mundo, Troyano es un 
ejemplo de consagración”. 

En este elenco se advierte a distan-
cia la sed de triunfos y la adrenalina 
sobre la cancha; también la rapidez, 
la creatividad en el juego y el sentido 
colectivo. Todo ello se traduce en las 
estadísticas, en las que aparecen entre 
los primeros en la mayoría de los de-
partamentos: puntos anotados, tiradas 
de dos puntos, y sobre todo las de tres, 
en la que lideran el torneo con cerca de (E. R. R.)

Canasta histórica 
del básquet masculino

El equipo espirituano por primera vez llega a la final de 
la Liga Superior de Baloncesto

Play off: entre el abrazo 
y las heridas al espectáculo

Luego de un decepcionante segundo partido entre Gallos y Vegue-
ros, el cotejo se encuentra empatado. Ahora los de casa enfrenta-
rán tres partidos en tierras pinareñas a partir de este sábado
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Fidel participó en la graduación del primer Contingente del Destacamento pedagógico 
manuel Ascunce Domenech. /Foto: Juventud Rebelde

“Educar desde edades tempranas constituyó una tarea de vanguardia para la juventud de los años 70”, 
expresa Oscar martínez, uno de los fundadores del Destacamento. /Foto: Vicente Brito

Cuando nos incorporamos 
al Destacamento lo hicimos 
con la alegría propia de la ju-
ventud, conscientes de la res-
ponsabilidad y el compromiso 
que estábamos asumiendo

Eran casi unos adolescentes y, como 
jóvenes al fin, les gustaba escuchar música, 
bailar, usar pantalones a la cadera, camisas 
entalladas y hasta las sayas más cortas que 
lo dictado por la época. También era el tiempo 
de ser rebeldes. Mas, estaban comenzando a 
crecer cuando una responsabilidad les cayó, 
casi de golpe, sobre sus hombros. Y con ella 
asumieron sacrificios y emociones que no 
cabían en sus escasos 15 o 16 años. 

La nueva experiencia vino de la mano 
de la creación en 1972 del Destacamento 
Pedagógico Manuel Ascunce Domenech que 
intentaba fomentar la formación de profe-
sores en aras de garantizar la continuidad 
de estudios de quienes en aquel entonces 
concluían la Enseñanza Primaria.

Todo comenzó tras el llamado que hiciera 
Fidel a los estudiantes de preuniversitario du-
rante la clausura del II Congreso de la Unión 
de Jóvenes Comunistas (UJC), en el que los 
convocaba a insertarse en este movimiento 
ante la necesidad de cubrir la fuerza laboral 
que se requería para dar respuesta a la 
explosión de matrícula en esta etapa, fruto 
de la revolución educacional que permitió el 
acceso a la escuela de los niños y adoles-
centes en todo el país.

Fue así que un ejército de jóvenes que no 
sobrepasaban el décimo grado hizo posible 
que la Revolución cumpliera el principio de 
que todo adolescente siguiera estudiando 
después del sexto grado y de que ninguno, 
fuese de las montañas o de otros campos, 
se quedara sin su secundaria, a pesar del 
estallido demográfico de esos años. 

EL PRImER CONTINGENTE 

A sus 66 años Silvia García Hernández, 
una de las integrantes del Primer Contingente 
del Destacamento Pedagógico Manuel As-
cunce Domenech, recuerda el día en el que 
estrenó el uniforme que la identificó como 
educadora. Tenía apenas 16 abriles cuando, 
con solo unas vacaciones por medio, cruzó el 
umbral que va del pupitre al pizarrón. 

“Cuando nos incorporamos al Destaca-
mento lo hicimos con la alegría propia de la 
juventud, conscientes de la responsabilidad 
y el compromiso que estábamos asumiendo. 

Para llegar hasta él se respetaba el principio 
de voluntariedad y convencimiento personal 
con la necesidad que tenía el país de formar 
maestros. Por eso, nos sumamos de forma 
incondicional”, confiesa Silvia. 

Huérfana de métodos pedagógicos 
—como todos los miembros de este movi-
miento—, poco a poco tuvo que incorporar 
a la vida conceptos y rutinas nuevas como 
planes de clases, registros de asistencia, 
profesor de guardia, colectivo de cátedra y 
hasta preparación metodológica. Y como si 
fuera poco, hizo malabares con el tiempo 
para no dejar de superarse y, al mismo 
tiempo, instruir a sus alumnos.  

“Los cinco primeros años nos forma-
mos para graduarnos como profesores de 
la Enseñanza Media y dos años más tarde 
continuamos estudios para egresar como 
licenciados en Educación en diferentes es-
pecialidades. Yo, por ejemplo, me formé en 
Historia. Durante esta etapa combinamos 
el estudio con el trabajo. En una sesión del 
día se recibían las clases de la especialidad 
y en la otra se impartía la docencia a los 

Del pupitre al pizarrón
Este 2022 el Destacamento pedagógico manuel Ascunce Domenech cumple 50 años, fecha que Escambray rememora a través de 
algunos de sus protagonistas 

educandos de las escuelas en el campo”, 
asegura García Hernández.

Cuando en el calendario de estos mucha-
chos ni siquiera había espacio para albergar 
dudas sobre las futuras profesiones, ser 
parte de los más de 400 estudiantes de dé-
cimo grado que en el país integraron el Primer 
Contingente del Destacamento Pedagógico 
Manuel Ascunce Domenech les ensanchó 
el horizonte. 

Bien lo sabe Oscar Ramón Martínez Ro-
dríguez, uno de los fundadores, para quien 
educar desde edades tempranas constituyó 
una tarea de vanguardia para la juventud de 
la década del 70.

“Enfrentarnos a esta labor implicó un 
cambio radical en nuestras vidas, pues casi 
todos éramos adolescentes con aspiraciones 
que no eran, precisamente, la de convertirnos 
en profesores. Nos prepararon con cierta 
emergencia desde el punto de vista meto-
dológico, con la ayuda de maestros —uno 
o dos por asignatura—, recién graduados o 
con escasos años de trabajo. 

“Conformamos un colectivo que sobre la 
base de esa preparación básica, de autoestu-
dio y mucho compromiso político, entusiasmo 
y sacrificio, aprendimos a desempeñarnos 
dentro de un aula y a cumplir con la tarea”, 
agrega el también máster en Ciencias de la 
Educación.

Y en medio de una rutina que los privaba 
muchas veces del juego de pelota o de asistir 
al estreno de la película del momento, estos 
jóvenes eran felices, a ellos ni siquiera aquel 
mejunje de responsabilidades les arrebataba 
el sueño. 

“Impartí clases en la Escuela Secundaria 
Básica en el Campo Vladislav Volkov, en la 
Vocacional Che Guevara y en la Educadora 
de Círculos Infantiles, estas últimas de Santa 
Clara. Allí siempre traté a mis estudiantes 
con mucho respeto e incluso participaba con 
ellos en encuentros de conocimientos y hasta 
en competencias deportivas”, narra Gerson 
Fábregas Obregón, otro de los fundadores y 
actual profesor del Departamento de Tecnolo-
gía de la Salud en la Universidad de Ciencias 
Médicas de Sancti Spíritus. 

“La relación con los alumnos fue de 

mucha comprensión, pues algunos de ellos 
tenían nuestra edad y otros, que eran la 
minoría, nos superaban en tres o cuatro 
años debido al retardo escolar que existía 
en ese momento como herencia educativa 
que enfrentaba la pujante Revolución”, acota 
Martínez Rodríguez.  

A su paso por diferentes lugares de la 
otrora provincia de Las Villas estos edu-
cadores noveles dejaron el alma en cada 
aula y gracias a esta misión espolearon sus 
instintos pedagógicos, los cuales se convir-
tieron más tarde en una pasión que todavía 
los acompaña.

HEREDEROS DE UNA PROFESIÓN 

Maira Rodríguez Hernández nunca tuvo 
paciencia para poner sus manos sobre el 
mentón y esperar a que del cielo le cayera 
la felicidad. Con solo 15 años, cuando las 
ilusiones se tornan efímeras, supo que iba a 
ser maestra. Quizás no lo ensayó antes, mas, 
la vida le dio la posibilidad de enseñar cuando 
le faltaba un largo camino de lecciones.

“En esos años del Destacamento nos 
formamos en el día a día como docentes, 
con aciertos y desaciertos. Tuvimos que 
educar a otros jóvenes y combinar nuestro 
desempeño con los estudios de la carrera. Y 
nos aportó muchísimo, en primer lugar por el 
compromiso que teníamos ante la sociedad, 
y en segundo, por la valentía de enfrentar 
aquella tarea casi sin conocimientos, pero 
con mucha seriedad y sacrificio. Aprendí en 
cada jornada y poco a poco fue naciendo esa 
vocación que me atrapó para toda la vida”, 
asegura la actual educadora de la Escuela 
Elemental de Arte Ernesto Lecuona, de la 
cabecera provincial.  

Sin embargo, una vez dentro del aula, los 
incipientes pedagogos fungieron, además de 
maestros, como guías de grupo y también 
como jefes de equipos de guardia. Tuvieron 
que madurar a prisa y lo hicieron sin perder 
la frescura de los años de juventud.

“Nunca pensé que iba a dedicar 44 años 
de mi vida a educar a distintas generaciones 
de estudiantes. Me gustó la carrera peda-
gógica, me fui motivando y preparando a 
lo largo de los años y no me arrepiento de 
haber participado en la formación de esos 
adolescentes y jóvenes. 

“Actualmente acabo de jubilarme. No 
obstante, mantengo activa mi labor como 
educador en la formación de alumnos univer-
sitarios y continúo investigando, escribiendo 
artículos científicos y participando en diferen-
tes eventos”, constata Oscar.

Y es que quienes hace 50 años no 
dudaron en incorporarse al movimiento de 
educadores que gestaba el país siguieron 
esa tradición magisterial y continúan com-
prometidos con la calidad de la educación 
cubana.    


